

# HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores."



Defensor de los derechos del Pueblo

Editor,

Octavio Montero

Administrador,

Lesmes Sáurez

El amor es lo infinito: y quien ha palpado el amor, ha penetrado en lo sublime.

La verdad es el arma sacrosanta que las batallas de la vida escuda.

SALE CUATRO VECES AL MES

AÑO III

San José de Costa Rica, 8 de Abril de 1912

NUM. 100

## HOJA OBRERA

Suscripción mensual ..... ₡ 0 25  
Número suelto..... 0 10

Para todo lo relacionado con el periódico, dirigirse al apartado nº 270.

### Cuestiones económicas

Poco más de un año guardé silencio esperando los resultados de la obra económica llevada á cabo por el Licdo. don Ricardo Jiménez en la mira de escribir, cuando, ante la evidencia de los hechos, nadie pudiera calificar mi actitud de pasional.

Recuerdo—y esto lo digo de paso—que en mis artículos de la vez pasada expuse, no sólo que los bonos adicionales que el arreglo de la deuda exterior permitía al Gobierno emitir, no serían colocados y menos si los despreciaba Mr. Keith, sino que no estaba de acuerdo con la conversión de la deuda interior en la forma que se anunciaba.

Humildemente creo que mis afirmaciones se han realizado, y mis opiniones eran fundadas.

Con respecto á los tales bonos adicionales, por demás decir que, sin embargo, de lo mucho que se mentaron y recomendaron en el Congreso, de nada han servido; y en lo referente á la conversión hecha, y sobre la que no quise decir palabra en la fecha de su realización, casi, casi toda expresión, está de más, porque las dificultades porque atraviesa el país, principalmente la clase agricultora, se tocan con las manos.

Siempre he sostenido que con esa operación del Gobierno no se aflojaría la situación desde luego que el problema en Costa Rica no es el de la cantidad de dinero circulante que en el país exista—sin que esto signifique que tal circunstancia no es digna de señalada atención—sino la cantidad en disponibilidad; y por eso aparentemente pensó bien el Gobierno al creer que pagando la deuda interior habría bastante dinero en disponibilidad; pero no tuvo en cuenta que ese problema de la oferta estaba íntimamente unido al de las instituciones bancarias que han degenerado en casas de usura. Aquí estuvo en parte el fracaso.

En efecto, nuestros hombres, que poco tienen de empresarios, muestran especial inclinación á los negocios de interés, ó al menos—en busca de una vida descansada—, la manera de colocarlos en condiciones ventajosas y la ocasión la presentaron los bancos vendiendo acciones y admitiendo en de-

pósito y á largos plazos con el interés del 80% anual, todas las cantidades que enviaran. En resumen, que verificado el monopolio por los bancos el tipo de interés no bajará y la conversión, todo indica, resultará un fracaso. Por demás decir que la obligación del Gobierno de pagar los intereses fuera á agravar cada día el estado de cosas.

En vista de lo que ocurre, no me atrevo todavía á condenar la conducta del Gobierno; todo lo que buenamente pudo hacer lo verificó y cada cual da de lo que tiene; pero no me es posible dejar de manifestar que hoy por hoy, no tenemos más que este dilema: "Los Bancos ó la Nación." A uno de los platillos es necesario cargar, "cada cual también de acuerdo con sus facultades" con abnegación y patriotismo ó con indiferencia criminal; y esto se mide según el esfuerzo que los encargados de la cosa pública, especialmente los diputados, pongan al servicio de la idea redentora del establecimiento del Banco Agrícola Hipotecario ó en último caso de un Banco emisor nacional. Todo lo que sin darle cuerpo á esa institución quiera hacerse, estaría fuera de lugar.

No es una gracia lo que el país entero pide al Gobierno con la constitución de ese establecimiento: es el cumplimiento de su palabra empeñada al firmar el Jefe del Ejecutivo el Programa del Partido que lo llevó al Poder; y sabido es que si don Ricardo Jiménez pone sus actividades al logro de esta aspiración nacional, esa obra de salvación se realiza.

Se ha objetado, que un Banco Hipotecario no puede emitir, y que es la emisión la base principal para dar dinero á un tipo bajo; pero sucede, que las leyes económicas no son más que principios generales para adaptarlos á las circunstancias y necesidades del caso, por lo que bien vale la pena de iniciarse por el Ejecutivo un estudio sobre el particular y que, sin limitarse únicamente á recibir impresiones de su Gabinete y los informes de las Juntas de Notables—abra un concurso de opiniones sobre las bases que estime oportunas, bases que antes se discutirían por la prensa, y acuerde premiar

aquella, que como proyecto, merezca la pena de someterla á la consideración de la Cámara. Este es el procedimiento patriótico y republicano adecuado para poner en juego en beneficio de los intereses nacionales muchas energías é inteligencias que viven retiradas de la política en razón del menosprecio en que se les tiene y á don de permanecen obligados por la guerra de la intriga y á militar en la cual, no les permite su humildad y temperamento llegar.

Grandes, por todo concepto valiosos serán los bienes que derivaría el país del establecimiento de ese Banco, y si es el nombre de Agrícola Hipotecario lo que impide su fundación, por comenzar los especialistas á encontrar distinguos y dificultades, que se le ponga otro nombre, la cuestión estriba en

los servicios que ha de prestar. Un freno á los desenfrenos de la usura, y una institución que dé dinero á largos plazos y módico interés.

Si una nación no cuenta con la fuerza inicial suficiente para desarrollar sus empresas de manera que su riqueza, aun con poco dinero circulante se manifieste en razón del número de operaciones y veces que el numerario circule, debe tener por lo menos en numerario una cantidad que represente cien veces el número de sus habitantes ó cuando menos el diez por oyo del valor de la propiedad inmueble inscrita esto dentro de los límites de la relatividad del caso para poder—con una institución bancaria especial—dar el dinero en las condiciones dichas.

JOSÉ JOAQUÍN SOTO

### La cizaña es la muerte de los grandes ideales

Todas las tentativas de asociación hechas por los obreros en épocas no lejanas, y de las cuales guarda la historia entre sus páginas hasta los más pequeños detalles, han sido siempre el movimiento impulsivo hacia el progreso y la civilización. Pero es muy triste tener que confesar que hojeando esas páginas, encontramos como solución que el fracaso de ellas se debe al demasiado egoísmo de los unos, que apartándose del sendero de la legalidad toman la sociedad como instrumento para alcanzar bastardas ambiciones, que lejos de asociar, tienden á desunir.

Resulta que los elementos más ó menos ilustrados en lugar de trabajar acordes para guiar la sociedad por el buen sendero, entran en rivalidad y se hacen enemigos irreconciliables sin atender los grandes fines que la sociedad se propone. La desquician.

¿Qué se propone la Sociedad de Trabajadores? Por demás está repetirlo; el respeto al obrero en todas sus facultades, el equilibrio de las energías. La evolución del obrero hacia el progreso por medio de la razón; factor indispensable de la armonía de la colectividad.

Pero es indispensable que los obreros al ver esa escasez de sanas intenciones en lugar de acercarse á aumentar el núcleo, se alejan.

¿Qué han hecho los que en otra época formaron sociedades y no supieron dar buen ejemplo, viviendo siempre en guerra los unos con los otros por disputarse un triunfo? Han inculcado en las masas el excepticismo moral que les empobresca y han enseñado al obrero un sistema hipócrita, con el cual llegará á un fin, pero á un demasiado triste, demasiado vergon-

zoso: el fracaso en todas sus evoluciones.

Hé aquí por qué, á consecuencia de tantas ambiciones, el pueblo comienza á divorciarse del espíritu de asociación que es el fruto que se recoge después de sembrar cizaña. Esta empieza á influir de las clases altas y descende enseguida hasta los últimos peldaños de lo que hemos dado en llamar escala social; llega hasta los obreros, empieza la farza política, y la razón y la energía son casi impotentes para frenar tanto egoísmo que termina sembrando la desconfianza y turbando la paz y la armonía de la colectividad obrera, y trayendo como consecuencia el desorden.

¿Qué nos dice éste? ¿Cuáles son sus frutos? ¿Qué fuerza misteriosa trae que nos reporte alguna ventaja? Ninguna. No hace más que aumentar ese gran bloque de ignorancia que há tiempo obstruye el avance hacia el progreso y entenebrece la conciencia de los pueblos.

Si seguimos en ese desorden, si no posponemos nuestras egoísmos y nuestro orgullo para poder consolidar nuestra sociedad, siempre seremos el instrumento, y las víctimas de los hombres que aspiran á gobernarnos, sin que tengamos la suficiente fuerza para repeler sus ironías, y como consecuencia, vivir bajo el régimen de su tiranía.

Los mismos pueblos arman estúpidamente á sus verdugos.

Empuñemos en todos nuestros actos esa espada poderosa é invencible: la razón; una cabeza puede más que diez mil brazos.

Nada tenemos que temer de los tiranos, mientras nosotros mismos no ayudemos á su tiranía.—TARUMINÍ

El traje es el sobreescrito del alma y el fiador de la persona. AIVATRA

Pero se entiende que un traje bien hecho y al estilo de cada cual como se lo hacen en la sastrería de Artavia Especialista en trajes americanos

ENGLISH SPOKEN

# El gobierno debe ser consecuente con el Obrero Nacional

(o)

Si los nacionales están obligados á sacrificarse en aras de la patria; si el ciudadano de un país tiene que prestar toda clase de servicios, hasta dar su vida si es preciso, por mantener incólume el nombre de la nación á que pertenece, también ésta debe velar por sus hijos y darles toda preferencia sobre los forasteros.

Apreciamos y respetamos á todo elemento sano que de fuera nos venga y hemos de confesar, que mucho debe Costa Rica á esos elementos, pues han contribuido á su progreso intelectual y material; pero no concebimos que extraños que se presentan al país sin documentos que acrediten su competencia y honorabilidad, sean preferidos á hijos del país, conocidos, capaces, y sobre todo, que arraigados en él están cohibidos de cometer desafueros y atentar contra los intereses que les son confiados.

Hemos tenido noticia de que dos extranjeros que hacen de jefes en los talleres del Ferrocarril del Pacífico, desprecian á los obreros costarricenses y los despiden sin motivos justificados tan sólo por mero capricho y con deliberado propósito de sustituirlos con obreros de sus simpatías y de su confianza.

De los resultados ulteriores que puedan sobrevenir, si se les deja continuar por ese atajo, serán responsables quienes siendo jefes superiores no velan solícitos porque sus subalternos no abusen de su posición para prepararse tranquilamente un bien meditado plan que les deje provecho y los exima de la consiguiente responsabilidad.

Y no se crea que solo allí acontece esa iniqua contra el obrero criollo y

que solo allí se le relega, no; en muchos otros departamentos administrativos del Estado sucede lo mismo: siempre son preferidos elementos exóticos y hasta constituye título recomendable, tener apellido de difícil pronunciación ó que el individuo hable mal el idioma del país.

En Nicaragua, acaba de darse una ley que prohíbe que quien no hable correctamente el idioma castellano ocupe puestos públicos; más avisados que nosotros y menos apegados á mal entendidos altruismos, los nicaragüenses, parecen buscar los medios de protegerse entre sí y evitar el vasallaje extraño.

Bien está, aunque así no debiera ser, que empresarios ó industriales extranjeros procuren proteger á sus connacionales y darles preferencia; pero que el Estado mismo, que el Gobierno Costarricense posponga al obrero nacional y preste su confianza, y apoyo á cualquier ave de paso, tal vez de dudosa conducta y le dé omnímodas, eso ni es racional ni se conforma con el deber de protección que el gobierno está obligado á dispensar á los ciudadanos costarricenses que si tienen deberes que cumplir también tienen derechos que esperar en compensación.

Y no se nos venga con que el obrero nacional es menos capaz que el extranjero, porque podemos citar, en varias artes, á diferentes obreros que han sabido colocar muy alto su nombre y honrar á su patria.

Esperamos que el Gobierno tomará nota de lo que, por ahora apuntamos, y que pondrá coto á esos abusos y se preocupará más por nuestros obreros criollos.—P. P. GIL

como en el Distrito Primero de esta Ciudad, y el único responsable es el Gobernador, llegando el comercio á una situación tan aflictiva, que en los pocos meses que llevamos de este año, ya se han presentado en quiebra más de diez *chinos*, esos hijos del Celeste Imperio, que siempre se han distinguido en el mundo entero como unos expertos comerciantes de gran escuela.

La única patente que salió sin valse fué la de la "Uvita", y el rematario abusa de tal manera con el señor público, que cobra por un Whisky treinta y cinco céntimos por un trago, esto es, diez céntimos más que los demás comerciantes que pagaron el capricho del Gobernador.

En los libros que lleva la Contaduría Municipal, no aparece patente de licores en la Uvita, y sin embargo el domingo diez del presente mes, el Gobernador mandó invitaciones á todas sus comparsas para un paseo á la Uvita, y allí á presencia de las autoridades vendían públicamente el licor á todo el que compraba. Puede verse mayor escándalo que el cometido por el Gobernador permitiendo públicamente la venta de licor en día domingo, sin patente ninguna, pues nadie ignora, solo el Gobernador de Limón, que está prohibido por la ley? Pobre Cleto!! ¿Qué hace entonces el Sub-Inspector de Hacienda de esta Provincia?

Hasta aquí hemos juzgado y tratado al hombre que ha descendido al ridículo, á cuyo género de literatura se prestan tanto sus acciones.

Ahora vamos á tratar al señor Gobernador, en relación con el Gobierno serio y circunspecto de don Ricardo.

En el desempeño de un alto puesto es donde se puede conocer al hombre, donde se puede aquilatar su tacto político, y su aptitud para gobernar á un pueblo.

Así como el militar sacrifica todas sus dulzuras, para transformarse en hombre imperativo y autoritario cuando va á entrar en campaña; el político, á la inversa, tiene que sacrifica

todas sus vicencias para transformarse en hombre zagás cuando va á desempeñar el alto puesto de Gobernador de Provincia, y pretende conquistarse la estimación y simpatía de sus gobernados.

Dados los comportamientos del señor Gobernador Lara, desde su llegada á Limón, creemos, y con sobra de justicia, que no podrá mantener en esta provincia la dignidad y circunspección del Gobierno que representa, porque don Gerardo tiene tendencias y condiciones de educación y temperamento, que lo bajan inconscientemente del alto puesto que ocupa, ya para insultar como un hombre irreflexivo y vidrioso, ya para convertirse en vulgar pregonero, ó, ya, en fin, para hablar en público chocarrerías burdas que matan, en el pueblo que las escucha, el respeto á que es acreedor la primera autoridad de la "Provincia, se entiende," cuando ésta se mantiene dentro de su alta jerarquía oficial.

Y es que hay que convencerse que la política es una ciencia que no ha sido creada para que la manoseen los intrusos, ni para que la paladeen.

El político, para hacerlo, para merecer tal nombre, necesita ser poseedor de las preseas del talento, y el que de ellas carece, vá expuesto á perderse, como un pasguato, en su intrincado laberinto; lleva la maldición de su audacia temeraria, y tiene que caer en ridículo con harta frecuencia; tiene que convertirse en fabricante de planchas, que dar á su despecho, tristes exhibiciones de clown ante el pueblo que gobierna.

Eso de seleccionar los hombres que deben gobernar las provincias, va siendo para el Gobierno un poco difícilillo. El secreto está en que al hacer tales nombramientos, debe hacerse abstracción del pariente, del amigo, y del partidario, para que los nombrados suban á las puertas públicas, y no que las puertas bajen hasta los nombrados.

SACAMUELAS

Limón de 1912.

## CORREO DEL ATLANTICO

Por falta de tiempo no había cumplido con un compromiso que tengo contraído con "Hoja Obrera"; pero no ha sido por miedo de acusaciones, que aunque es moneda corriente en la ciudad de Limón, está tan carcomida que ya no pasa.

No he podido enviarle ninguna crónica municipal, porque hay si le tengo miedo á Lara, no tanto á él que digamos, sino á una de sus arbitrariedades que á cada paso pone en práctica. Y para muestra un botón:

El 24 de diciembre último, á las doce del día en el momento en que entraban al Salón Municipal los electores que iban á nombrar los nuevos regidores, el Gobernador Lara llamó al señor Comandante de Policía y le ordenó que nos retirara del Parque, siendo todas personas honradas y que al estar allí, era esperando el resultado de la elección; pero ante la imposición de unos veinte policías, no había mas que abandonar aquel jardín conocido con el nombre de "Parque Vargas" y no Parque Lara.

Si el Gobernador Lara ha tenido el valor de cometer el abuso apuntado, ¿qué no haría viendo á uno entrar al Salón Municipal con lápiz en mano para denunciar al público los atentatorios acuerdos municipales?

Ya me parece que guiñando iría este pobre Sacamuelas á templar á chirona, porque cualquiera que no conozca este puerto y pase por el parque frente á la entrada del Salón Municipal, tiene que suponer que allí es el cuartel de policía, según es el número de azules que cuidan á los señores Regidores.

á las 8 de la mañana, hora señalada

El 25 del mismo mes de diciembre, para el remate de las patentes de licores, se presentó el Gobernador y anunció por medio del pregonero, don Pedro Boza, que ya se daba principio al remate.

La primera patente fué rematada con arreglo á la ley; pero las demás apelo al testimonio del comercio, que fué un verdadero escándalo cometido por el Gobernador, pues hizo caso omiso del pregonero, para descender del puesto de primera autoridad de la Provincia para tomar el que dejaba vacante don Pedro.

"Vení voz, decía el nuevo pregonero; Allen, atollale diez colones más; mira voz, Ologio, aturruale veinte colones más, este es mejor punto que el de Cachi, no seas flojo, y si no yo me quedo con ella. Ollí voz, chíno, metele, no seas animal, aprovechá la ocasión, yo te lo aseguro á voz, está más baja que en el año pasado; que estas haciendo Allen, y voz José León que no pujan; pujen, pujen, y si no hay quien pujan, pues si no le meten, yo me quedo con ella. Espérense un poquitico que hay viene mi lavandero y ese si soca. Voz, Echavarría apretale quince colonejos más, voz que siempre haz sido *chivote*, no seas cobarde aturruale; mirá voz, tuertico Peña, aprovechate ahora, enchutale aunque sean cinco colones más, vé que la Municipalidad tiene que arreglar las calles, la cañería y las subvenciones, y todo eso cuesta."

Debido á esta charla en pocas partes de la República las patentes de licores subieron á tan alto precio

## La familia y el alcohol

Continuación

Entre nosotros justo es reconocer que en los últimos años se ha despertado un movimiento generoso en favor de la temperancia. Con celo infatigable y brioso ha trabajado entre otros, el señor Benjamín Tejada Córdoba en esta benéfica labor, más meritoria, cuanto más inadvertida y menos apreciada. A poder de su propaganda de abstención varias poblaciones de Antioquia se han tornado temperantes, no porque hayan firmado un compromiso, lo que á veces resulta una burla, sino porque primero influyó un convencimiento ilustrado, anterior á un juramento externo que nada vale sin aquel previo requisito. Y cuenta que la hermosa labor del señor Tejada Córdoba comienza apenas, y hallará muy pronto, según se dice, la eficaz ayuda de un hombre tesonero y enérgico, el General Uribe Uribe, quien se promete poner su docta pluma y sus no pocas influencias al servicio de tan noble causa.

Con esto se está dicho que hay fundado motivo para esperar que en mucha parte se limite el consumo de las bebidas alcohólicas. Es preciso atacarlas por medio de conferencias confiadas á personas doctas; pero más necesario aun buscar una bebida higiénica cuyo uso se extienda con detrimento de aquéllas. Una botella de buena cerveza es peor enemigo para el alcohol que una sociedad de temperancia. La nueva Cervecería Antioqueña está haciendo una cruzada silenciosa y eficaz á que deba ayudar

toda persona patriota, favoreciendo el ensanche de tan benéfica empresa. Ojalá que en otras ciudades de Antioquia se lograra cosa semejante.

El encabezamiento de este artículo que va demasiado extenso, es el de *La Familia y el alcohol*, el mismo título que se lee en una serie de cuadros emocionantes en los cuales, como arriba dijimos, se pinta la ruina de un hogar visitado por el alcohol. No es por vano pasatiempo por lo que queremos describir estos cuadros. Lo hacemos con la intención de que sean conocidos entre nosotros y que, siendo de exiguo precio, se traigan del exterior en número considerable á fin de hacer con ellos una predicación antialcohólica que en Europa ha dado éxito notable. Bien podría el señor Tejada Córdoba insinuar á alguna casa comercial de Medellín el encargo de tales cuadros, que no deben faltar en ninguna escuela, en las oficinas públicas y hasta en muchos hogares, si fuere posible. La impresionable imaginación del niño gravará hondamente tales escenas y más aún si el padre ó maestro tiene bastante habilidad para hacer que los niños logren explicar con sus propias palabras, ó se habitúen á leer con frecuencia al menos, lo que cada cuadro significa y enseña. Con tal procedimiento se les puede sugerir reflexiones saludables con que se escudarán más tarde en el combate de las pasiones.

### A nuestros agentes

Suplicamos nos envíen sus remesas atrasadas, á la mayor brevedad.

## LA QUIEBRA del Banco Industrial de Santiago de Cuba

Hace varios días tuvimos ocasión de saber por un perjudicado que el Banco Industrial de Santiago de Cuba del cual es agente en esta República Dn. Enrique Clare, había sido declarado en quiebra.

Si no estamos mal informados, cuando se trató del establecimiento de esa agencia, Dn. Juan Kumpel escribió varios artículos llamando la atención sobre el peligro que sobrevendría si los gobiernos toleraban esa institución que hoy ha venido á arruinar las escasas economías de algunos.

Como la labor de este semanario dista mucho de parecerse á la que nos procuran los diarios de información que pone al tanto á sus lectores hasta de los mas triviales acontecimientos del día, esperamos de dichos diarios los detalles de ese sensacional fracaso. Decimos sensacional, porque en los años que lleva de establecida la agencia, es muy probable que hayan acrecentado el número de inscripciones en todos los lugares de la República, y por consiguiente, fuertes las sumas que seguramente se han depositado allí confiados en el buen crédito y honorabilidad de la casa, que sus directores propalaron con rimbombantes anuncios.

A todo esto, la prensa ha contestado con el silencio; alguna gravedad guardará este asunto. Por eso nos apresuramos impelidos por ese concubinato sospechoso á ponerlo en conocimiento de todas las personas interesadas que lo ignoren y que desgraciadamente sacrificaron con tan mala suerte sus pequeñas economías.

También la Municipalidad ha visto defraudados con esa quiebra siete trimestres de ciento cincuenta colones cada uno, ó sean mil cincuenta colones, que es la suma á que ascienden según consta en los libros de la Tesorería los impuestos que justicieramente señaló la comisión calificadora en 1910.

Para salvar de esas obligaciones que estipula la ley de impuestos á esas instituciones, el agente del Banco Industrial apeló á la resolución de su cuñado el Mtro. de Gobernación don Carlos M. Jiménez; y desde esa fecha hasta la presente el asunto ha dado difícil solución y permanece encarpado en las gavetas familiares del Gobierno.

¿A quién hace la comunidad ó el Municipio responsable de esa pérdida?

¿Qué motivos tan poderosos impidieron al Sr. Ministro resolver en el lapso de 21 meses la reclamación de su cuñado? Ninguno en absoluto.

Y á todo esto que parece carecer de importancia por la indiferencia que la prensa ha mostrado ¿qué contesta el Mtro. de Gobernación? ¿qué más le a rega esa prensa solidaria é independiente salvaguarda de los intereses nacionales?—BENJAMÍN

### "Sociedad de Trabajadores"

Con el fin de evitar molestias y ahorrar en beneficio del Centro lo asignado á los cobradores de cuentas la Directiva en su última sesión acordó: exitar á todos los socios para que cancelen sus cuotas personalmente al Tesorero de la Sociedad Dn. Oscar Rodríguez.

## EL SEÑOR MINISTRO

de Instrucción Pública no  
conoce ó no entiende el Reglamento  
Orgánico del  
Personal Docente

"...sin mejorar su cantidad ni calidad, los mismos servicios tendrían que ser pagados cada vez con mayores estipendios; y en algunos años todo el volumen del presupuesto público fuera insuficiente para cubrir el salario del personal Docente."

Allí tienen, los amables lectores, una de las contestaciones que, el señor Ministro de Instrucción Pública, que á su vez lo es de Guerra y Marina, dió al repórter de "La Información." Allí tienen ustedes una aseveración que revela ignorancia y que bien puede suceder, sea hija legítima de la soberbia, ofuscadora de cerebros que se contrae en las alturas ó en "el fondo del valle."

Además de la ignorancia en el Reglamento, revela poco conocimiento que tiene en Pedagogía. ¿A quién se le ocurre asegurar que no mejorará la calidad de servicios con la práctica ó sea con la experiencia de los años? ¿De modo que, la destreza de un obrero en el primer día de su labor es igual al de algunos años después. Bien seguros estamos de que el señor Ministro con un año más de práctica no habría dicho tan soberbio disparate. Ciertamente, la cantidad no puede aumentarse con los años porque está medida y sujeta á los programas, y si hubiera que hacerlo así, dejaría la Pedagogía de ser una ciencia y un arte? Fácilmente se comprende que el señor Oreamuno estaba ofuscado cuando contestó lo que ni un niño de escuela hubiera contestado. Lo que de sea el señor Ministro de Marina es que mejore la cantidad de servicios ya que la calidad no tiene que ver con la práctica, y en este caso admitirá los mejores estipendios que son causa de sus escosores.

Ahora bien; dice que el volumen del presupuesto sería insuficiente para cubrir el salario del Personal Docente.

¿Qué musa le inspiraría á decir lo que no entiende?

El Escalafón de maestros tiene 5 categorías: las tres primeras, abrazan más de las dos terceras partes del Personal y que no poseen, sino el certificado Elemental que impide pasar más allá de la tercera categoría; en consecuencia apenas ganan sueldo de 45-55 y 65 colones. Los demás maestros, tampoco pueden pasar de la II y I categorías. Los que poseen el Certificado Superior ó Título normal, son aptos para figurar en ellas; pero si aun no figuran es porque les faltan años de servicio y esto es á lo que da derecho el Reglamento Orgánico.

En resumen: el Escalafón de Maestros tiene tres metas: la tercera categoría que es hasta donde pueden llegar los de Certificado Elemental; la I B, meta de los del certificado superior y la I A, meta de los del Título Normal. Los maestros de V y IV categoría, C. Elemental pasan de la tercera; algunos de ésta, los de II (C. Sup) de la I; ningún maestro, pues, puede ganar más de \$ 100-00 ó 125-00 y atendiendo á los ascensos conforme el Reglamento, llegaría muy pronto, el momento en que todos los maestros quedarán firmes en sus puestos, con sueldo y puestos fijos.

No es, pues, como se afirma inconscientemente el señor Ministro, que en algunos años el volumen del presupuesto fuera insuficiente para cubrir

el sueldo de los maestros. Para serlo así se necesitaría que todos sin atender informes, ni á títulos, ni á la práctica ascendieran perennemente cada tres años; pero, repito, hay límites que aunque se permanezca cien años en cada categoría, son infranqueables.

Viendo bien este asunto, y desde otro punto de vista, comprendemos que el señor Ministro no tiene la culpa de lo que hace ni dice en materia de Instrucción Pública, pues por obra y gracias de don Ricardo resultó esgrimiendo sables y pisoteando libros.

La esgrima tiene la propiedad de envanecer y amorfinar de tal modo las facultades que se aletargan, soñando con bellezas é ilusiones qui-jotescas.

Eso le ha pasado á nuestro ministro.—OTRO MOSQUETERO

## El apóstol de la idea

En el número anterior de este semanario de los trabajadores dimos albergue á un bello trozo del pensador argentino Manuel Ugarte que gustó bastante. Recomendamos el número 16 de la Colección Ariel que contiene escritos importantes del mismo autor, para enseñarlo á los obreros como modelo de luchador incansable y sincero en las lides del mejoramiento del proletariado. Ya se le ha conocido como artista que lo es en grado excelso; ya se saben sus alcances como sociólogo,

que se le conozca pues, como luchador en este nuevo aspecto, para que ningún corazón vacile en saludarlo cordialmente cuando con su lirio y su tea llegue victorioso á nuestras playas.

## Surge et Ambullo!

No llores tu miseria, pobre paria.  
No pienses tú que por esta caída,  
debas vivir en el fangal dormida  
sin levantar al cielo tu plegaria!

Eras lirio y tu alma pasionaria  
no se mancha al estar ya tu vencida.  
El sátiro no pudo en su guarida  
macularte con su arma temeraria.

Fuiste flor, fuiste paloma  
y han osado enlodar esa pureza,  
Si una flor como tú de ideal belleza,  
se deshoja, jamás pierde su aroma.  
Ven mujer, ya no llores, que se asoma  
una aurora á tu noche de tragedia!

R. SOTELA B.

Febrero de 1912.—San José. | C. | R.

## Octavio Montero

—o BARBERO o—

Ofrece sus servicios en la Barbería Imperial, contiguo á la Feterería de Fortich Espriella y C<sup>o</sup>

## BRENES MESEN

### y nuestra enseñanza en decadencia

El egoísmo, imperado en Brenes Mesén, ha encontrado campo libre—con las declaraciones rotundas de su jefe Oreamuno—para sus maquinaciones, y de ello sufre horriblemente el magisterio; se ha encontrado, á merced de un hombre sin talento y servil, el maestro sometido ahora á la más ruda de sus fatigas que le asigna una oficiosa personera, que no sabe más que obrar por instintos de perversidad, llegará á degenerarse, se deformará y su inteligencia se enquistará, pues qué provecho traería el sacrificio para un maestro si mañana por antojos absolutos, caprichos jesuíticos de un Brenes Mesén, se le señala con el dedo de su separación del cargo que venía desempeñando con constancia y honradez como le ha pasado al profesor Castro? El amigo de ayer volvió las espaldas á su compañero, el chileno levantó de ésta vez su orgullo maléfico contra el maestro educado en sus mismas aulas. Hay tipos hipócritas por instintos perversos jesuitas por ignorantes, malvados por serviles.

Don Mauro Fernández, ocupando en tiempo de Soto el Ministerio de Instrucción Pública, fue siempre un hombre leal, sabía otorgar á los méritos de cualquier maestro é inspector de Escuela el estímulo consiguiente y apartaba de ellos los ojos, no supo jamás averiguar qué vida íntima ni qué proceder observa tal ó cual maestro como parece, si, hacerlo el Sub-Secretario de hoy.

Y así hemos contado con empleados de la categoría de Brenes Mesén, rectos, lógicos, apasionados por la justicia, y contaríamos con otros hombres como Gagini, Montero Barrantes etc., sobre quienes jamás ha pesado el menor nubarrón de desprestigios

como los hay en Brenes Mesén. Un hombre que no sabe nada ni nada ha hecho más que plagiar una gramática? Gagini no le cantó, con probanzas plenas, cada uno por uno de sus descarados plagios? Y qué joven puede presentar Brenes Mesén que haya sacado de sus aulas para poder decir: "aquí tenéis éste á quien he formado é instruído yo" y qué obra de enseñanza, ya que sus años los ha consagrado hasta hace poco á la misma; que título que le abone podría presentarnos este benditísimo hombre? El silencio absoluto se encargó de contestar. Hacer versos... malos, ha sido siempre su idea delirante, loca.

El resultado de sus poesías no ha sido más que un juego de sílabas y un delirio de palabras, una literatura que solo él se ha aplicado y la ha entendido. Yo siempre que leo una de esas sus composiciones... desprendo de ella vapores impregnados de manicomio... y le replto á Brenes Mesén las palabras del apóstol "Numerus stultorum infinitus est."

Y los maestros en buen número abandonan las escuelas. Los vemos marcharse para siempre y en busca de otra remuneración que acaso no acabe con las únicas fuerzas que resten, con las energías que para otros trabajos guarden dentro del alma. Les vemos marcharse... sin conocer más que el pago ingrato que el Gobierno de hoy les dá. Se lanzan al rudo batallar de otra vida tal vez menos amarga que la del magisterio, y á resistir, como doña Anatolia Z. v. de Obregón, los embates de otro mundo, y á llorar amargamente, porque ella sabe siempre buena y afectuosa con los niños.

(Continuará)

¿Está Ud. construyendo alguna casa? Necesita balustrados de toda clase, columnas, senefas, es que aquello adaptable á una casa, dirijase al nuevo taller eléctrico de Tornería de Rubén Rodríguez. Avenida 1<sup>a</sup>, Este, 50 varas al Sur delaserradero de Mr. Wolf.

## LA BOTA IMPERIAL

Taller de Zapatería, situado 225 varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca

En este taller se venden hormas y herramientas de zapatería de segunda mano. También vendo una magnífica rueda, grande, aparente para un torno. Además, cuento con muy buenos operarios y puedo hacer todo estilo de calzado con los mejores materiales que se consiguen en plaza, á precios de situación.

Mi tienda la he establecido en los bajos de la casa de doña Mariana Argüello de Vars, frente á la Alhambra.

ELÍAS CALDERON G.

Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

*Nueva Relojería*

Franco Muller

San José de Costa Rica

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.

¿QUIERE USTED

calzado fuerte y elegante, que sus pies no sufran?

Pase á mi zapatería sita en la calle de la Soledad, esquina Sur del Observatorio.

JESÚS RAMÍREZ C,

TINTORERIA

PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

Tintas finas y brillantes. Único importador del famoso negro alemán para seda y lana. No empleo ácidos ni demás ingredientes dañinos.

Buen trabajo Precios bajos

José Vte. Peralta

## CAL DE GONCHA

Vendo cal de coucha de superior calidad elaborada en Patarrá y á precio de costo.

Atiendo las órdenes que se me den por correo ó por telégrafo, de cualquier punto de la República.

**AGENTES:**

En Patarrá, don Otouiel Monge; en San José don Juan Marín, en "El Diluvio" esquina N. O. del Mercado; en Alajuela don Eladio Calvo y en Naranjo don Eugenio Vargas.—Desamparados, marzo de 1912.

INDALECIO FALLAS.

Nuevo Taller en Puerto Limón

de **MODESTO ROIS**

Carpintería, ebanistería y tapicería de muebles, colchones de resorte etc, etc, Ojalatería, Fontanería y herrería mecánica. Esmero en el trabajo. Precios reducidos, Dirección: Avenida 2ª 50 varas al Este del comisariato de don Rogelio Pardo.

## EL GREMIO

de **Antonio Urbano y Co**

Gran almacén de abarrotes y provisiones.—Artículos de primera necesidad. Venta al por mayor.—Avenida 1ª Oeste, frente al Mercado.

PLAJERIA PARIS

Enseguida de la Sastrería Scaglietti

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados.—Comprado oro de alhajas destuñadas.

DOCTOR

FRANCISCO E. FONSECA

--médico--

Despacha en la **BOTICA DEL COMERCIO**

*En Cuesta*

*de Moras*

Está situada la mejor tintorería

Allí encontrará usted arte, baratura, puntualidad y buen trato. Se despachan órdenes por correo libres de porte, á cualquier parte de la República.

CARLOS PERALTA hijo

## CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cervezas, hielo y aguas gaceosas

Esta fábrica que dispone de la más completa y moderna maquinaria recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos:

**CERVEZAS**

Negra "Estrella" Lager Bier, doble y sencilla,

Blanca y Doble

**REFRESCOS**

Cream Soda Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

Especialidad de la casa: Kola Doble y Kola Cham.

Los materiales que consume esta Febrica son todos frescos y de primera calidad

## ¡FIJESE BIEN!!

Me hago cargo de todo trabajo de pintura y tapiz.

25 varas al sur de la pulpería "La Aurora"

El Laberinto.

CARLOS CASTILLO M.

## EBANISTERIA Y CARPINTERIA

de **Juan Honorato Carrillo**

Se construyen y se arreglan muebles de todos los estilos y precios.

Se construyen puertas y ventanas. 75 varas al oeste del Parque Morazán.

## LA DEMOCRACIA

--- Entre el mercado y frente al Banco de C. R. ---

**Surtido completo de calzado**

—para señoras, hombres y niños—

MATERIAL DE PRIMERA CLASE

ESTILOS MODERNOS Y ELEGANTES

VENTA DE MATERIALES

**J. B. NIGRO**

## CASA DE SALUD

(Frente al Parque Central)

Este establecimiento ofrece grandes comodidades á todos los enfermos que la soliciten, sea para operaciones ó tratamiento médico.

Sus precios se adaptan á las circunstancias de cada paciente.

Para pormenores entenderse con el Dr.,

Vicente Castro

Es una economía <sup>Bien</sup> entendida

Proveerse de ropa hecha en el almacén de ROBERT H<sup>NOS</sup>, por los buenos géneros que emplean, y lo reducido de sus precios.

Tip. El Pueblo.